

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

SUSCRIPCIONES.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

INSERCCIONES.

PROVINCIAS, 4 pesetas trimestre.  
Único punto de suscripción, Rubio, núm. 23.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

Anuncios, reclamos y comunicados á precios convencionales. La correspondencia toda al director gerente, calle del Rubio, 23, pral.

AÑO XXV. NÚMERO. 6221.

MADRID, LUNES 14 DE DICIEMBRE DE 1874.

OFICINAS. CALLE DEL RUBIO NUMERO 23.

TRANSPORTES PARA ASTURIAS Y Galicia, vía terrestre y marítima.  
L. Ramirez, Alcalá, 12.

## PRIMERA EDICION.

(A LAS SIETE DE LA MAÑANA.)

Hoy publica la Gaceta dos decretos del ministerio de Ultramar, concediendo indulto á D. José Agustín Argüelles, teniente gobernador que fué de Coton y al marino norte-americano Jorge W. Neal, sentenciados por delitos comunes.

También publica el periódico oficial dos órdenes del ministerio de la Guerra dejando sin efecto la disposición de dicho centro, por la cual se dió de baja al teniente de infantería D. Julian Chalons; y dando de baja en el cuerpo jurídico militar al auxiliar D. Enrique del Castillo y Alba.

A las tres y media de la mañana hemos recibido de la Agencia Americana los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Roma 13.

Terminó el célebre proceso de la cuadrilla de los acuchilladores.

El tribunal de Ravenne condenó 11 acusados á trabajos forzados perpetuos y absolvió á cuatro.

Monseñor Strou Mayer llegó á esta ciudad.

Berlín 13.

En la audiencia de ayer el fiscal hizo constar que los parientes mantenían relaciones privadas por la ley.

El presidente reclamó tolerancia.

Arnim reconoció como suyos los documentos publicados en «El Eco del Parlamento» y «La Prensa de Viena»; pero negóse á decir si la publicación le fué recomendada.

El presidente mostró al reo los documentos aprehendidos en Nassenheld, en casa de Arnim, que los reconoció.

El tribunal rehúsa oír la declaración de Hermann Arnim como insignificante.

Se constituyó la audiencia, en sesión secreta al medio día, á consecuencia de pasarse á tratar de las piezas referentes á la política eclesiástica.

En LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA di-

mos cuenta anoche de un nuevo siniestro marítimo en las aguas del Cantábrico, sin que afortunadamente pereciera la tripulación, como se aseguraba.

Hé aquí el despacho tésual:

Santander, 13.

El comandante de marina al señor ministro del ramo:

El bergantín goleta *Asuncion* se ha perdido en las Quebrantas, salvándose la tripulación en un bote de la fragata rusa *Santa María*, la que también estuvo en peligro de correr idéntico riesgo á no haber sido oportunamente socorrida por los remolcadores del puerto.

El alcalde de la cárcel de Santander sorprendió ayer un escape en el edificio, que por sus dimensiones habria indudablemente facilitado la fuga á los presos de más consideración.

El gobernador civil de la provincia adoptó por la noche algunas medidas para evitar que dicho intento pudiera consumarse.

Se ha concedido licencia por quince días á los secretarios de los gobiernos civiles de Cáceres y Tarragona.

El ex-ministro de Estado Sr. de Carvajal, saldrá en breve de París para Burdeos, á fin de visitar algunos individuos de su familia que residen en dicha capital. Con este motivo, ha retrasado su viaje de regreso á Madrid, en donde se le espera para el 20 del actual.

Anteayer tomó posesión de su destino el secretario del gobierno civil de Barcelona nuestro querido amigo don Mariano Arredondo.

Por el ministerio de Ultramar se ha dispuesto que D. José Solanellas, jefe de la sección de orden público en el gobierno general de Filipinas, pase de oficial con igual categoría á la inspección de Hacienda; y se ha nombrado para esta vacante á D. Manuel Hazañas.

El Sr. Hazañas es oficial de la dirección general. También ha sido nombrado oficial de la sección de contabilidad de fondos locales de la dirección de Administración, D. Agustín Alvarez Sotomayor, y rehabilitado en su destino de teniente segundo del resguardo terrestre de Filipinas D. Dionisio Caballero.

Declarado de testó por la mayoría de las diputaciones provinciales de España el tan leído libro *La Hacienda de nuestros abuelos*, que lleva ya cuatro ediciones en menos de dos años, se acaba de reimprimir en edición popular y económica, exclusivamente para la lectura de los alumnos en las escuelas públicas de enseñanza.

Por el ministerio de la Guerra se ha publicado una circular aclarando cómo debe entenderse y llevarse á efecto el orden concediendo abono de media paga á las familias de los jefes y oficiales prisioneros de los carlistas.

Por el ministerio de la Guerra se ha autorizado al director de sanidad militar para que por la dirección de su cargo pueda publicarse un periódico científico oficial del cuerpo, ageno á la política.

Se ha resuelto que el supremo de la Guerra formule un proyecto de premios de constancia que abraze á todas las armas, institutos y clases.

El secretario de la embajada francesa señor conde de Larocheffoucauld, tuvo el sentimiento de recibir ayer un telegrama de París, notificándole el fallecimiento del jefe de su familia, el anciano y respetable duque de Larocheffoucauld, que contaba 76 años, y era tío del nuevo secretario de la legación de Francia en los Estados Unidos.

El éxito que anoche obtuvo en el teatro de Apolo la representación de *Las Manzanas de oro*, fué mucho más lisonjero que el de la primera noche, siendo aplaudidos con justicia los señores Soler, Ponzano, Fuentes y Guerra, y las señoras Soler, Difrancó e Imperial, gustando también mucho los bailablos del señor Estrella y las preciosas decoraciones de Ferri y Bussato.

Se trata de organizar una sociedad para contrarrestar el monopolio que los tahoneros ejercen en Madrid, donde á pesar de la baja de los trigos, se vende el pan casi á doble precio del que debiera espenderse, según cálculos de los iniciadores de la idea. El proyecto se estienda á mejorar la calidad de este tan necesario artículo y á economizar los gastos de elaboración, empleando

los procedimientos más perfectos, conocidos hasta el día.

Hemos tenido el gusto de ver en nuestra redacción, por venir recomendados á uno de nuestros compañeros, á dos cubanos que se presentaron recientemente á indulto al general gobernador de Cuba, y cuyos retratos, reproducidos por la *Ilustración*, les hacían aparecer, por sus cabelleras luengas y desaliñadas y su trage descaído, como dos individuos de los tiempos primitivos ó de los salvajes. Despojados hoy de sus cabelleras y en el trage de usanza habitual, hemos tenido ocasión de convencernos de que los cubanos D. Juan María Rivero y don Fernando Socarias son dos jóvenes muy tratables y muy dignos de aprecio.

Se ha concedido la cruz de San Hermenegildo al teniente coronel D. Antonio Ponzano.

Anoche ha salido con dirección á Valencia el general Castillo.

Ayer tarde en la Mala de Francia, núm. 21, taberna, ha sido muerto de una puñalada un joven de 17 años de edad.

Se ha concedido la cruz sencilla de San Hermenegildo al auxiliar del ministerio de la Guerra D. Felipe Gallus.

Los condes de Larocheffoucauld, que en breve partirán para los Estados Unidos, dejando á la sociedad madrileña los más gratos recuerdos, fueron anteayer obsequiados con un banquete de despedida por los jefes de legación residentes en Madrid. A dicha fiesta asistieron unas 25 personas, todas del cuerpo diplomático. Por la noche el conde de Larocheffoucauld correspondió á este obsequio con una espléndida cena.

Mañana se estrenará en el teatro Español una comedia en tres actos, titulada *Las Cotarras*, de la cual se tienen las mejores noticias, estando encargados los principales papeles á la eminente artista señora Díez y al señor Catalina.

Ha sido admitida por la empresa del teatro Español una nueva obra cómica

en tres actos, original del Sr. Pina Domínguez, titulada *El forastero*.

Todos los periódicos elogian el fausto desplegado por la empresa del teatro Nacional en la ópera *Aida*.

Ayer volvió á reaparecer el periódico *la Prensa*. Entre sus sueltos hallamos el siguiente:

«Es verdad que la *Prensa* ha podido reaparecer dos días ántes, merced á gestiones oficiosas que apreciamos mucho, pero de cuyo resultado no hemos querido aprovecharnos, porque del mismo que nos condenó á forzoso silencio por ocho días (en nuestro concepto sin razón) no consideramos conveniente admitir como gracia la orden dando por terminada la suspensión.»

Además da gracias á la prensa periódica por el interes que ha demostrado al colega.

Se ha dispuesto que se encarguen interinamente de la representación de España en Filadelfia nuestro embajador en Washington y el cónsul y vicescónsul de Filadelfia.

Anteayer tarde, en la facultad de medicina de la universidad Central se inauguraron los ejercicios á las plazas vacantes de médicos-directores de baños y aguas minerales. El acto estuvo sumamente concurrido. La protesta de los propietarios se ha reducido á que particularmente y fuera del local de oposiciones, se presentase una solicitud al tribunal, que este no ha podido atender ni apreciar, por ser solo de su competencia los hechos científicos de la oposición, cuyos ejercicios está llamado á juzgar.

Nuestro amigo D. Ramiro de la Puenta se quedará probablemente con el arriendo de la caza en los cuarteles del monte del Pardo *Aguila, Goloso, Navachiscas, Valdelapena*, parte oriental y occidental del sitio, *Quevada y Torre la parada*, para constituir una gran sociedad de caza.

El día 23 celebrará *El Fomento de las Artes* junta general para la renovación de los cargos de primer vicepresidente, inspector de cátedras, contador, tres vocales y dos secretarios.

SEGUNDA EDICION

(A LAS CINCO DE LA TARDE.)
Ayer ingresaron en la caja de ahorros de Madrid 357116 reales y se devolvieron 139137.

Sin duda para dar principio a la esplanacion y jardin de la plazuela de las Descalzas, se anuncia la venta de la caseta de las obras del Monte de Piedad.

Ayer, como anunciamos, se reunió el jurado encargado de adjudicar el legajo anual de 3000 reales dispuesto por el señor D. Lucas Aguirre para escritores publicos o sus familias necesitadas, compuesto de los señores Silvela (D. Manuel), Gaido, Labrador, Pereda, Rosell, Carreras, Pellicer, Fábri y Fernandez y Gonzalez (D. Modesto).

Al hacer la adjudicacion ha tenido presente el jurado en primer termino, a las viudas, y en segundo a los escritores imposibilitados. Han sido agraciados con 300 reales cada uno: el señor D. N. S.; D. J. S., viuda de don F. C. B.; D. C. del P., viuda de don J. Ley M.; D. C. T., viuda de F. doña F. L., viuda de D. J. F., y D. M. C., viuda de D. V. L. C.

La direccion de Propiedades, por acuerdo fecha 10 del corriente, ha dispuesto se adjudiquen cincuenta fincas, que habiendo salido a subasta por la cantidad de 25729 pesetas 23 centimos, han sido rematadas en 131430, 80 centimos; resultando por lo tanto, un beneficio en favor del Tesoro de 84441 pesetas 23 centimos.

El círculo Agrícola-mercantil de Poiré, en junta general reglamentaria, ha elegido su presidente para el año próximo a D. Francisco de Palma Lopez, persona de generales simpatias en aquella localidad.

Hoy tenemos algunos tristes detalles del naufragio de la corbeta italiana La Pace a la vista de Santander.

El referido buque, que habia salido cargado de rails viejos, acosado por el huracan, intentó el viernes por la tarde volver a tomar puerto, pero la operacion era peligrosa y decidió cuerdamente fondear en el Sardinero.

A las cuatro estaba a su costado el vapor Hercules, que no llevó otro objeto que remolcar la corbeta, para salvarla de los peligros inminentes de que iba a verse rodeada; pero La Pace no tenia mas que dos anclas sobre las que estaba fondeada, y el capitán se negó a aceptar el auxilio y entró en el puerto, porque para hacerlo habia de arriar las cadenas; y si la amarra del emolque le faltaba, que era muy fácil, habidas en cuenta el tiempo y la mar,

veriasse irremisiblemente perdida su tripulacion.

El capitán del Hercules propuso entonces al de La Pace que saltasen a bordo del vapor, abandonando la corbeta, estando como estaba bien fondeada; pero el capitán italiano, con un celo y una delicadeza estremados, se negó resueltamente a abandonar su buque retirándose por tanto, el Hercules. Cuando esto entraba en el puerto, salia el Volador en direccion al Sardinero con idéntico humanitario fin; el de salvar La Pace: en vano tambien.

La noche fué horrible sobre toda ponderacion, y no es poco lo que los oficiales y tripulantes de la corbeta italiana habrán debido sufrir para luchar con los elementos asi desencadenados. Poco más de las nueve de la mañana serian cuando un buque de vela, bajando la mar, para mayor desgracia, aparecia en la boca del puerto, llenándose de espectadores el muelle y todos los sitios desde donde podia distinguirse la embargacion.

En popa, como venia, perseguida y acosada por un viento deshecho del N. O. y el aparejo largo, todos comprendieron en el acto que aquel buque estaba perdido y la suerte de su tripulacion gravemente comprometida. El buque era la Pace. Azotada por las furiosas mareas que sin cesar la combatian, ayudando al viento en su obra destructora, en menos tiempo del que para narrar tan triste cuadro se necesita, vióse envuelto por las olas el infeliz buque y arrojado como una pluma en medio de las grandes rompientes de Las Quebrantas, casi sin auxilio posible. Las mareas le barrian y cruzaban a tanta altura, que el buque desaparecia a intervalos, viéndose renacer un palo a los pocos momentos y luego otro.

Los espectadores no se equivocaron: la Pace se perdió rápida y totalmente. Por fortuna, las noticias telegráficas posteriores aseguran que la tripulacion ha podido salvarse.

Esta tarde a las dos recibimos de la Agencia Fabra los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Londres, 13 (por el cable). El almirantazgo de Inglaterra ha publicado un aviso diciendo que el despacho de Montevideo, fechado el 11 del corriente, que han publicado algunos periodicos londonenses, acerca de una insurreccion en el Uruguay, es completamente falso.

Telegramas privados confirman la noticia, anticipada por los correspondientes de la Agencia en Montevideo, de que la rebelion de la republica del Uruguay habia terminado.

Berlin, 13. Continuando la vista de la causa

que se sigue al conde de Arnim, embajador que fué de Alemania en Paris, se leen varios despachos secretos, tan curiosos como importantes.

En uno de dichos despachos, el conde de Arnim decia a su gobierno que todos los partidos de Francia tenian un gran odio a Alemania.

Espresaba al mismo tiempo las dificultades que los subditos germanos encontraban en Paris.

Un despacho del principe de Bismarck, fechado en el año actual, decia que la mision del embajador alemán en Paris consistia en demostrar constantemente la sinceridad de los franceses al suponer que se tendria en cuenta su conducta.

«Cuando sea preciso, añadia, el emperador de Alemania tomara las decisiones necesarias.»

«En la actualidad puede obrar con paciencia respecto a un país donde nadie sabe el lunes lo que sucederá el martes.»

El señor ministro de Fomento, que llegó esta mañana a Madrid, como habiamos anunciado anoche, ha visitado hoy a la señora duquesa de la Torre, pasando despues a visitar al señor Sagasta, con quien ha hablado extensamente acerca de las impresiones que trae de Logroño. Al pasar por las estaciones del tránsito ha sido cumplimentado por las autoridades.

El duque de la Victoria continúa enfermo y desde el 6 de octubre no sale de casa ni apenas habla con nadie, permaneciendo casi constantemente encerrado en una habitacion.

Con el ministro de Fomento ha regresado a Madrid el Sr. Pofuetas, director de Obras publicas.

No tiene fundamento la noticia dada ayer por un periodico respecto a haberse arreglado la cuestion del Banco de la Coruña, ni son fundadas las bases supuestas para el arreglo. Este asunto continúa pendiente, y hoy han debido celebrar los comisionados una nueva conferencia con el señor ministro de Hacienda.

Esta tarde, por ser lunes, ha habido consejo ordinario de ministros.

El domingo 20 empezaron en el teatro de las Musas, calle del Nuncio, las funciones de Nacimiento, tan celebradas en años anteriores, poniéndose en escena el auto sacro, en cinco actos, titulado Los Pastorcillos.

La direccion de Propiedades, por acuerdo fecha 11 del corriente, ha dispuesto se adjudiquen 38 fincas, que habiendo salido a subasta por la cantidad de 30902 pesetas han sido rematadas

en 171833, resultando por lo tanto un beneficio a favor del Tesoro de 140931 pesetas.

La incompatibilidad de los funcionarios publicos se ha hecho estensiva al cuerpo de carabineros.

TERCERA EDICION

A las cinco de la tarde recibimos de la Agencia Americana los siguientes TELEGRAMAS: Roma, 14.

El Parlamento votó la orden del día favorable al ministerio, a propósito de la cuestion de arbitrariedad en el reglamento de caballeria, promovida por la izquierda.

Muchos diputados gestionan para que la dotacion de Garibaldi sea votada antes de las vacaciones de Navidad.

La Cámara aprobará las proposiciones de las comisiones.

Paris, 14 (10 y 20 mañana.) Dicese que los ministros conferenciarán hoy sobre el proyecto de ley relativo a la prensa.

Los periodicos publican una carta de Ernesto Picard proponiendo la renovacion parcial de la Asamblea. Se reunirá hoy en sesion extraordinaria en Versalles el consejo superior.

En el teatro del Circo, y a beneficio del popular Mariano Fernandez, se pondrán mañana en escena la comedia de Moroto Trampa adelante, y la comedia en un acto, arreglo de D. Ventura de la Vega, La familia improvisada, en la que el beneficiado desempeñará cuatro distintos caracteres.

El jefe de negociado del ministerio de la Gobernacion D. Andrés Martínez Nieto ha salido para Francia con objeto de hacerse cargo de los uniformes del cuerpo de orden publico de las provincias.

Esta tarde ha sido acordada la colocacion de la lápida con el nombre del artista Sr. Fortuny en la calle contigua al hotel Indo.

Ayer visitaron a la señora de Loma, entre otras personas, los Sres. Cánovas, Ripoll, Diaz Quintero, marqués de Santa Genoveva, Albarado y otros. Cuando estuvo anteayer el Sr. Ruiz Zorrilla se encontraba de visita el señor Sagasta.

Los ex-diputados conservadores de la provincia de Orense se hallarán en Madrid en la presente semana.

En G. algunos candidatos a la

diputacion hacen trabajos preparatorios para el mejor éxito de sus deseos; pero las circunstancias obligan a pensar solo en la terminacion de la guerra y no en la lucha de los comicios.

Ayer a las once y media falleció en esta capital la señora doña Leonor Carbajal y Samaniego, esposa de nuestro querido amigo el teniente alcalde del distrito de Palacio D. Hipolito Finat.

La prematura muerte de esta señora ha sido profundamente sentida en todos los círculos de la sociedad de Madrid. Acompañamos a su familia en su legitimo dolor.

Segun telegrama del administrador de correos de Ciudad Real, el tren correo descendente, ha llegado con retraso a Alcazar, donde ha esperado el del Mediterraneo. De Ciudad Real ha salido uno especial para Badajoz a las diez y cuarto.

Hoy han continuado los exámenes de los aspirantes a las plazas de alféreces provinciales, habiendo sido aprobados tres de los seis que se han presentado.

La Academia de Jurisprudencia celebra sesion teorica pública mañana martes 15 a las ocho de la noche. Da principio la discusion de la Memoria del Sr. Macaya sobre el principio de no intervencion y principio de intervencion, usando de la palabra los señores D. Acacio Charrin y Tiers, vocal de la junta de gobierno, y el señor marqués de Valle Arnehio.

Esta mañana ha conferenciado con el secretario general del ministerio de la Guerra una comision de Medina de Pinar.

La direccion general del Tesoro ha satisfecho hoy 28920 pesetas para gastos de guerra y otros de urgente necesidad. Entre estos figuran 24128 pesetas para pago del cupon de bonos vendidos en junio último y 200000 para cañoneras y caballos.

Mañana es el último dia para la presentacion de proposiciones en la direccion de administracion militar para el repuesto de vitres en los depósitos del Norte. Hasta hoy son escasas las presentadas.

El 19 saldrá de Cadiz para Madrid el brigadier Sagasta, gobernador que era de aquella plaza.

D. Mariano Mauri, magistrado del tribunal Supremo, ha solicitado su jubilacion, fundada en el mal estado de su salud.

Una comision del ayuntamiento de Badajoz que ha venido a Madrid con

objeto de gestionar asuntos de gran interés para aquella provincia, ha conferenciado esta mañana con el ministro de la Guerra.

Continúa bastante aliviado de la dolorosa operación que sufrió días pasados el hermano del señor ministro de la Guerra. Descansamos su completo restablecimiento.

La comisión de Medina de Pomar, presidida por el ex-diputado provincial de Burgos Sr. D. Lucio Martínez, que como decimos en otro lugar, ha visto esta mañana al secretario del ministerio de la Guerra, conferenciará esta noche con el presidente del Consejo de ministros.

El sujeto que fué asesinado anoche en la taberna del número 21 de la Mala de Francia, era un trabajador de la plaza de toros, y su muerte fué consecuencia de una riña que sostenía con el asesino, de quien recibió, según hemos oído, un navajazo que le atravesó el corazón.

La sesión celebrada hoy por el ayuntamiento fué abierta bajo la presidencia del Sr. Teresa García por no haber podido asistir el señor marqués de Sardoal, a causa del fallecimiento de la señora de Finat, con quien la unía parentesco.

En el portal de la casa número 3 de la calle del Tostado, halló la autoridad esta madrugada un vecino de dicha casa, gravemente enfermo, y el cual falleció breves momentos después.

Esta tarde ha conferenciado con el señor ministro de Estado los representantes de Inglaterra y de los Estados Unidos.

El ministro de Austria en esta capital, señor conde de Ludolf, se propina dar esta noche una soirée en su casa, pero creemos que se suspenderá en atención a estar de luto el secretario de la embajada francesa, señor conde de Larochevoucauld.

Esta tarde ha conferenciado con el señor ministro de Gracia y Justicia la comisión del instituto agrícola catalán de San Isidro, que digimos días pasados habían conferenciado con el director y subdirector de los Registros y del Notariado.

Han sido nombrados: Promotor fiscal del juzgado de Jaruco (Cuba) D. Casiano Solís.

Oficial de la secretaría del gobierno del departamento Oriental de Cuba, D. Serafín Pla y Cuesta.

Administrador de beneficencia particular de Oviedo, D. Martín Veljini, y de Tarragona, D. Silvestre Barachi.

Abogados de la beneficencia particular de Palencia D. Elvirio Abril García y D. Fernando Mateo.

Según hablando algunos periódicos de la necesidad de armar la milicia nacional, olvidando lo que sobre este particular se ha dicho, y es que no hay armas para ella, y que las que se van obteniendo del ejército á medida que se provee á éste de fusiles Remington, se entregan en efecto á los pueblos que se hallan más amenazados de los carlistas, según sus necesidades, y conforme al criterio de los capitanes generales autorizados al efecto.

A la pregunta que hace el Diario español podemos contestar con datos autorizados, que habiéndose efectuado dos subastas para la adquisición de los uniformes con destino á los agentes de orden público de las provincias, sin presentarse licitador alguno, previos todos los trámites legales y audiencia del consejo de Estado se han contratado por la mitad del precio fijado en las dos subastas, en el extranjero, y que en efecto, un comisionado del ministerio de la Gobernación pasa á recogerlos, lo cual no ocasiona más gastos que los puramente de viaje, puesto que al empleado que ha de recibirlos, no se le han señalado dietas ni recompensa alguna.

Por noticias de viajeros se sabe que en Santa Cruz y Valdepeñas hay una avería de consideración en la línea telegráfica, á causa del temporal. La máquina del tren arrastró hilos y postes, teniendo que cortar aquellos para poder seguir su marcha.

Según detenidos en Palma los vapores-correos para Valencia y Alicante, á causa del temporal.

El señor vizeconde de los Antrines, teniente alcalde del distrito del Centro, ha obtenido licencia por 15 días, y se ha encargado interinamente de su puesto el concejal D. Emilio Nieto.

En el próximo mes de enero darán comienzo en el ateneo las conferencias que á juego de la junta directiva va á dar el académico de la Historia don Cayetano Rossell, y que serán dignas de su reputación.

Hoy ha tomado posesión el Sr. Montañeta de la sección política del ministerio de la Gobernación que comprende emigrados y milicia Nacional.

En Almansa ha habido un ligero alboroto por cuestión de consumos, habiendo sido presos algunos alborotadores, que serán trasladados á Albalate.

El nuevo secretario del gobierno ci-

vil de Pamplona señor Perez, sale esta noche para aquella provincia.

Esta noche conferenciará con el señor director de Obras Públicas, el representante de la línea de Alsásua, que ha recibido orden terminante de dicho centro directivo para que se ulimen inmediatamente los trabajos por la parte unida al puente de Castejon.

En la fábrica del Sello ha tenido lugar hoy la subasta del papel parados sellos de ventas, y ha sido adjudicada provisionalmente á D. Faustino Ciria, por ser la proposición de dicho señor la más ventajosa, beneficiando el Estado en un 20 por ciento del tipo de los demás presentadas.

Podemos asegurar que marcha en vias satisfactorias la negociacion pendiente relativa al pago del coupon esterior, y es lo único que nos creemos autorizados para indicar.

El ayuntamiento de Andújar ha enviado un telegrama de pésame al señor Leon y Llerena, secretario de Gobernación, por la muerte de su sobrino el Sr. Cobo.

Un día de estos se verá en el tribunal de Cuentas un importante expediente, estando encargado de defender al interesado el ex-ministro D. Manuel Silvela.

Ya se ha enviado á la Gaceta el decreto sobre indulto de prófugos de que estos días hemos venido hablando.

De un momento á otro saldrá para Londres un agente de los tenedores extranjeros de acciones españolas, que ha estado en Madrid practicando importantes gestiones directas.

GUERRA CIVIL.

En el ministerio de la Guerra se facilitaron anoche á la prensa los siguientes telegramas:

Irun 12 (11 y 20).—Gobernador interino Guipúzcoa.

San Sebastian 11.

Seguimos incomunicados por temporal. Nuestras fuerzas distribuidas Hernani y Renteria. General Loma mejorando, ignoro si llegan mis partes que envío con propios por los montes.

Segun telegrama del capitán general de Aragón, 300 carlistas se posesionaron el 12 de Urrea de Jaen (Aragón), de cuyo punto fueron desalojados por el pequeño destacamento de Hija al mando del capitán Dorado, haciéndolos retirar hacia Albalate á donde llegó por la noche el batallón reserva número 6. Los carlistas continuaron en retirada á Ariño uniéndose á la facción Pallas. El destacamento de Hija llegó á su puesto después de la llegada del batallón citado á Albalate. La facción debe haber tenido bastantes bajas en Urrea.

El presidente del poder ejecutivo, general en jefe del ejército del Norte, continúa en Logroño. Las tropas acantonadas en los puntos convenientes. El tiempo seguía muy lluvioso, y en Navarra nieva con abundancia.

Cataluña.—El general en jefe participa que fuerzas de carabineros y ronda de Prades y Figueras, en combinación con los movilizados de las Villellas, Povoleda y Comudella, sorprendieron entre Margalef y Labisbal á la facción Caudisa, quedando muerto el cabecilla y cinco de la partida, cogiéndoles un caballo y efectos de guerra.

Valencia.—El general en jefe del ejército del centro con fecha 10, desde Vinaroz da conocimiento de que el día 10 al salir de Alcalá de Chisvert, después de haber recorrido varios pueblos, donde hay ya cansancio por las vejaciones que sufren y enormes contribuciones que constantemente les exigen los carlistas, hizo marcharse por su franco izquierdo hacia Calig medio escuadrón de Villaviciosa, al mando del capitán Mangiano y la compañía de voluntarios de la Cenia, con objeto de cortar la retirada á las partidas que se hallaban en Vinaroz y sus inmediaciones, y al llegar á aquel punto fué resistida la caballería por unas compañías carlistas con un nutrido fuego; pero envuelto el pueblo y atacado resueltamente se vieron obligados los carlistas á declararse en dispersion con pérdidas de 21 muertos, incluso el comandante de armas de Calig y 13 prisioneros.

A las cuatro de aquella tarde entró en Vinaroz, siendo recibido por todas las clases de la población con un entusiasmo indescriptible, dando vivas al ejército por verse libres de los carlistas, que durante diez meses que han ocupado aquel punto han causado todo género de vejaciones y cobrando á los propietarios hasta la enorme suma de 14 trimestres de contribucion, siendo de gran importancia la ocupacion de Vinaroz, porque además de las contribuciones que imponían sacaban cantidades de consideracion de la aduana que habian establecido, y recibían recursos por el puerto.

Segun noticias que ayer recibió de Cataluña un colega, se espera con gran ansiedad en aquel Principado el resultado de las operaciones contra los carlistas del Norte, en la seguridad de que, si como es de presumir, es favorable á la causa liberal, se enviarán bastantes refuerzos á aquel distrito militar, con los que se tiene gran confianza de que se limpiará de carlistas por completo en un término breve.

El tren que salió de Zaragoza para Barcelona el día 9, fué detenido por los carlistas en Calat, durante 13 horas, sin que salieran los viajeros más molestia.

Los fuertes de Bilbao, dice el periódico La Guerra, que hicieron bastantes disparos el día 4 contra los atrinchamientos carlistas de Ollargan y la Peña.

Asegura el mismo periódico que ha llegado á Estella el Pretendiente, acompañado de Elio, Périula, Larrumbe y otros jefes. Le han precedido dos batallones de guías en bastante mal estado de disciplina, efecto de rivalidades suscitadas durante el ataque de Iruñ, con motivo de ciertas preferencias dadas á los guías navarros sobre los guías guipuzcoanos.

Los carabineros portugueses de Ebro han hecho entrega á las autoridades españolas de nueve individuos, cinco de los cuales procedían de la facción Fernandez, y los cuatro restantes denunciados como malhechores.

Esta mañana se ha presentado solicitando indulto al capitán general de este distrito un carlista.

El ayuntamiento de Arjona ha dirigido á la señora duquesa de la Torre un espresivo telegrama de pésame por la muerte de su sobrino, el denodado joven D. Francisco Cobo, muerto en Urñeta. La señora duquesa ha contestado mostrando su gratitud por esta deferencia, que es un consuelo en medio del pesar que embarga á toda su familia.

El general Villegas acompañó al ministro de Fomento hasta Eribiesca, desde donde se dirigió á su destino.

No se ha confirmado, ni remotamente, la noticia que dieron los periódicos acerca de un consejo de generales que se suponía debió celebrarse anteayer en Logroño, asistiendo el principe de Vergara.

Nuestro corresponsal de guerra en el Norte, después de acompañar á los generales en su entrevista á Calahorra, marchó á Castejon á reconocer el puente del ferro-carril de Navarra sobre el Ebro, cuya reparacion se ha cesado fácil y pronta en todo tiempo.

La opinion, muchas veces estraviada, juzga de todo como juzga de tan importante artefacto. Tiene dicho puente 66 metros de longitud, y tendido sobre un corchete del rio, lo atraviesa dos veces en el nacimiento y desarrollo de las dos curvas. Las dos primeras pilas inmediatas al estribo Norte han desaparecido, y el rio ha socavado los cimientos unos cinco metros. Los ojos del puente tienen 31 metros de luz, de modo que la longitud que falta de los tramos es de 93 metros. Por ese punto la corriente es grande y pasa la normal del cauce antiguo, que hoy ha variado por la clase de terreno de las márgenes, arcilla en la de la izquierda y conglomerados calizos en la de la derecha.

Para la recomposicion de este puente no se necesitan quince dias ni tres meses; háñse menester más de seis, y gastos enormes. Hoy se hace por el ferro-carril un servicio de trasbordo, yendo á buscar desde la estacion de Castejon una parte estrecha del rio, corbiente arriba, y en una balsa con rails pasan cada vez dos vagones, que por un ramal, empalman después con la via principal.

El entendido ingeniero D. Lino Peñuelas, director de Obras Públicas, ha presentado al duque de la Torre dibujos del puente y de su estado actual, que el mismo ha sacado sobre el terreno.

El 12 á las ocho de la mañana llegó al puerto de Valencia el vapor de guerra Vulcano procedente de Vinaroz. Al arribar el buque á este puerto, encontrá á las tropas posesionadas de la población por haber desalojado de ella á los carlistas, como en otro lugar decimos. El Vulcano conducia gran cantidad de víveres que fueren desembarcados en Vinaroz con gran contentamiento de las tropas y del vecindario.

Continúan los temporales de lluvias y nieves en el Norte. El Ebro ha crecido extraordinariamente. Anteanoche fué tanta el agua que cayó, que parecía desgajarse el cielo. Ayer pasó el tron desde Miranda á Villalba entre una gran nevada. En Navarra, sobre las nieves, han caído fuertes heladas que hacen insostenible la vida de los carlistas en las montañas. La muerte del jefe carlista Megrovejo se ha sabido por conducto de carlistas llegados á Viana.

Continúa también la incomunicacion por mar de Santander con San Sebastian á consecuencia del estado de la mar. El duque de la Torre, sin embargo, está desplegando grande actividad para aprovechar la primer ocasion benéfica.

Durante la permanencia en Logroño del ministro de Fomento, ha hecho dos visitas al general Espartero y tres al duque de la Torre.

En cartas y periódicos recibimos hoy las siguientes noticias relacionadas con la insurreccion carlista:

Valencia 13. El impulso que se está dando á la campaña contra los carlistas en el Maestrazgo, produce los mejores resultados. Las facciones han sufrido estos dias golpes y sorpresas repetidas, que

las desmoralizan y quebrantan, continuando con éxito el general Jovellar sus operaciones.

Hay ya noticia de la entrada de este general en Vinaroz, punto cuya ocupacion importa mucho para limpiar de facciones la provincia de Castellón. De esta capital á aquella villa no han encontrado resistencia ni obstáculo las tropas, que entraron en Vinaroz el jueves, siendo recibidas con gran alegría por el vecindario, que estaba agobiadísimo por las exacciones carlistas.

Parte de las tropas se dirigieron á Calix, en donde habia dos compañías carlistas, que fueron atacadas por la caballería, destruyéndolas prontamente. Veintidos facciosos quedaron muertos en el campo, y quince prisioneros. Solo hubo un soldado herido.

Por su parte el teniente coronel del regimiento infantería de Almansa, D. Juan de Lara, batió los últimos dias á los carlistas en Cati, á siete horas de Morella, haciéndoles algunos muertos y prisioneros, y cogiéndoles, armas, municiones, ropas y monturas.

También refieren viajeros llegados de la montaña de la provincia de Castellón, la entrada en Adzaneta del Maestre, de que habla la Gaceta del viernes. Cuentan que los voluntarios movilizados de la Cenia, con quince ó veinte caballos, se adelantaron para procurar sorprender á la junta carlista que estaba en aquel pueblo, y añaden que lo consiguieron en parte, aunque padieron huir el titulado general Patacios y el médico Velt, que es uno de los más activos miembros de la junta. Dicen también que se cogió á esta su documentación y la caja de caudales, en la que segun unos se encontraron 8000 rs., y segun otros 3000 duros. También hay diversidad de pareceres sobre el número y calidad de los prisioneros.

La ronda movilizada de Riudoms dispersó el lunes último por la mañana á un grupo de carlistas situado en la carretera de Alcolea cerca de las Borjas, en cuyo pueblo se refugió. Esto ha esterboado que los carlistas se situaran en las avenidas de Reus para cometer exacciones con los vecinos de los pueblos de la comarca que van los lunes á la mencionada ciudad.

Anteayer estuvo en Garidells una ronda carlista y abandonó el pueblo momentos antes de pasar por la carretera los coches de Valls que venían á esta ciudad.

La partida del cabecilla Mooré, única que actualmente recorre esta provincia, á escepcion de las dos ó tres rondas, ha quedado reducida á unos 300 individuos y casi todos son mozos pertenecientes á las reservas, á los que su especial situacion obliga á seguir con las facciones, pues también se hubieran presentado á indulto, como lo han hecho los que se hallaban exentos de aquel compromiso.

Logroño, 13. El ministro de Fomento, durante su permanencia en esta, ha estado hospedado en casa del padre del Sr. Sagasta y ha visitado los hospitales, iglesias y otros edificios públicos. Las autoridades civiles y militares se han presentado al ministro, quien ha recibido parabienes por la última decision que el gobierno ha tomado respecto á la guerra.

El tiempo ha recrudecido y el temporal de aguas es cada vez mayor. Los inteligentes en pronósticos aseguran que ha de durar una semana el mismo estado atmosférico.

Ha sido nombrado gobernador del cuartel general del duque de la Torre, el coronel Olafeta, y jefe de su escolta D. Misael Gonzalez.

Hoy salen para Madrid el señor ministro de Fomento, el director de Obras Públicas y el ingeniero jefe de la division de ferro-carriles del Norte.

Ha llegado á esta el brigadier Bargas á conferenciar con el general Serrano.

Han salido para Medina de Pomar y San Sebastian respectivamente, el general Villegas y los brigadieres Salcedo é Infanzon. (De nuestros corresponsales.)

Mañana quedará instalado en cada uno de los cuerpos de ejército del Norte nuestro servicio de corresponsales. El de Guipúzcoa nos comunicará en breve noticias.

De este modo son seis los corresponsales que tiene nuestro periódico en el Norte: dos en Logroño, uno en Tafalla y Lerin, otro en Miranda, otro en Bilbao y el de Guipúzcoa.

Segun carta que hemos visto de Burgos, los voluntarios de Mena al mando de su bravo jefe Sr. Villegas, acaban de prestar un importante servicio.

Teniendo noticia dicho jefe de que la facción Tomasín, fuerte de 120 hombres, se encontraba en los alrededores de Mercadillo, salió con objeto de batirla.

Al llegar á dicho punto, siete voluntarios se encontraron envueltos por unos 70 hombres de la referida facción.

Los bravos voluntarios lograron abrirse paso y llegar al pueblo de Iruñ, donde se hicieron fuertes.

Empelada la lucha, se retiraron los carlistas con pérdida de un muerto, cuatro heridos y dejando en poder de los voluntarios el caballo que montaba el jefe de la partida.

La administración militar está organizando seis nuevas brigadas de acémilas para el servicio de transportes en el Norte.

Esta tarde no habia aun detalles de la acción de Urñeta, ni de la muerte del comandante Cobo, ni de la herida del general Loma. Quanto se dice de público es pura conjetura.

El gobernador civil de Santander ha participado al gobierno que, segun informes comunicados por el consul inglés, el día 9 por la mañana se presentó en las minas de Mofio (Vizcaya) una partida carlista armada, exigiendo 7000 rs. que, segun ellos, se debían á un hombre que nunca fué empleado en dichas minas. No presentaron documento ninguno, llevándose en rehén á un joven inglés llamado Macted y al español Puirol, los cuales están en poder del cabecilla Palacio en Valmaseda.

Los once carlistas sentenciados á presidio por la autoridad militar á consecuencia de la causa formada al cabecilla Lozano, han sido puestos á disposición del gobernador civil de Albacete y conducidos ayer á Cartagena, ingresando en aquel presidio.

Parece que los carlistas han establecido dos batallones en Oyarzun.

Esta tarde á última hora se ha facilitado á la prensa en el ministerio de la Guerra el siguiente telegrama del gobernador interino de Guipúzcoa:

Irun, diciembre 14 (11 y 40 mañana).—Francia.

Continúa temporal horroroso.—General Loma fuera de todo peligro.—Dudo lleguen partes. San Sebastian, 12 diciembre del 74.

ALMANAQUE.

SANTO DEL DIA 14.—San Eusebio, obispo y marít. Sol: sale á las 7:46 y se pone á las 4:33. Luna: sale á las 11:53 mañana y se pone á las 11:9 noche. La temperatura máxima de ayer 87, mínima 25. Ayer llovió en las provincias de Ciudad Real, Granada, Huesca, Jaen, Logroño, Pontevedra, Santiago y Zaragoza, y nevó en Avila, Burgos, Leon, Segovia y Soria.

CULTOS.

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia del barrio de Salamanca, donde continúa la novena de la Virgen de la Concepcion; á las diez será la misa mayor y por la tarde ejercicios consermon y reserva. Siguen las novenas á Nuestra Señora de la Concepcion y serán oradores en San Pedro D. Vicente Rodriguez en la misa mayor y D. Jaime Cardona en los ejercicios de la tarde; en el colegio de Niñas de Leganés, el P. Montalvan y D. Vicente Pastor; solo por la tarde predicarán: en el oratorio del Olivar D. Pablo Lafuente, en las Calatravas D. Pedro Carrascosa y en Loretto el P. Montalvan. En San Gines habrá al anochecer ejercicios de advento y dirá el sermón D. Luis Peñalta. Visita de la corte de María.—Nuestra Señora del Transito en el Carmen Calzadón ó en San Millán, ó de la Asuncion en San Justo.

CORREO DE LA NOCHE.

A L. A.—Ignoro cuando vendrá E. G., pues hace un mes que no me escribe. Cuando sepa algo, tendré sumo gusto en comunicárselo.—C.

Madrid.—Cot. ofic. de hoy 14 Dbre.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, ULT. PRE-CIO, MOV. A. B., CARRETS. Y SOCIETS., ULT. MOV. PRE-CIO, ULT. MOV. A. B.

ESPECTÁCULOS PARA MAÑANA.

TEATRO DE LA OPERA.—8.—T. 3.º par.—Aida. ESPAÑOL.—8 1/2.—T. 3.º impar.—Oña Rodrigo de Vivar.—La varita de virtudes ZARZUELA.—8 1/2.—T. 2.º.—Los comediantes de antaño. CIRCO.—8 1/2.—A beneficio de D. Mariano Fernandez.—Trampa adelante.—La familia improvisada. APOLO.—8 1/2.—T. 1.º.—Las manzanas de oro. VARIEDADES.—8 1/2.—La primera y última.—Haciendo la oposición.—Doce retratos, seis reales.—El pariente de todos. NOVEDADES.—8 1/2.—Diego Corrientes.—Roncar despierto. ESLAVA.—8.—Un pensamiento.—Que la sigue.—Doce retratos, seis reales.—Las gracias de Gedeon. MARTIN.—8.—Pipo ó el principe de Montecresta.—Diente por diente.—Baile. ROMEO.—8.—Los dos doctores.—Un sarao y una soirée. RECREO.—8.—No hay humo sin fuego.—Marinos en tierra.—La mosquita muerta.—Mas vale maña que fuerza.—Baile. INFANTIL.—7.—A la Virgen del Pilar.—La prima de Serafin.—Locura y libertad.—En una fonda.—Los novios de la viudita.—Baile.

